



29^{èmes} RENCONTRES
SAINT FRANÇOIS
DE SALES

LOURDES
21/23 JANVIER 2026





29^{èmes} RENCONTRES SAINT FRANÇOIS DE SALES

LOURDES
21/23 JANVIER 2026

PROGRAMME AU 12 JANVIER 2026

Médias catholiques, médias pour qui ?

Lors de nos dernières Rencontres, exceptionnellement organisées à Rome dans le cadre du Jubilé du Monde de la Communication, nous nous interrogions sur l'identité propre de nos médias catholiques. L'année précédente, à Lourdes, nous nous étions penchés sur le contexte dans lequel ils évoluaient. Un an plus tôt encore, c'était la question de faire entendre notre voix qui nous préoccupait...

Mais ces questionnements – aussi pertinents soient-ils ! – seraient vains s'ils ne s'accompagnaient d'un autre, le plus simple et le plus fondamental pour un média : **à qui voulons-nous parler ?**

Qui seront, demain, les publics de nos titres, de nos émissions, de nos productions ?

Alors que le catholicisme français connaît des évolutions plutôt silencieuses mais profondes, **quel avenir pour nos médias si nous ne savons pas conquérir ces publics en mutation ?**

Emmanuel BONNET
Président de la Fédération

Xavier LE NORMAND
Coordinateur du programme

Mardi 20 janvier

Pour les personnes arrivées en avance, possibilité de partager le dîner sous forme de repas assis avec buffet froid et chaud, dans les salles de l'hôtel Saint-Sauveur, à 20 h.

Mercredi 21 janvier

✓ De 11 h 00 à 12 h 00

dans le hall de l'hôtel Panorama, 11-13 rue Sainte-Marie, à Lourdes

Accueil des participants — Remise des badges nominatifs et des dossiers

✓ De 12 h 30 à 14 h 30

Salon privé de l'hôtel Panorama (pour les personnes concernées)

Conseil d'Administration de la Fédération des Médias Catholiques et déjeuner

✓ De 12 h 30 à 14 h 00

Restaurant de l'hôtel Saint-Sauveur (rez-de-chaussée)

Déjeuner assis et découverte des spécialités régionales

✓ Jusqu'à 15 h 45

Temps libre pour les démarches personnelles et les rencontres

De 15 h jusqu'au terme des Rencontres, le comptoir d'accueil de la FMC (avec distribution des badges et dossiers) se tiendra dans le hall d'accueil de l'Hémicycle de la CEF.

✓ 15 h 45 — Basilique de l'Immaculée Conception (basilique supérieure)

Messe d'ouverture des Rencontres

présidée par Monseigneur Bruno Valentin

✓ De 17 h 00 à 17 h 30 — Hémicycle de la Conférence des Évêques

Ouverture des Rencontres par le président Emmanuel Bonnet et Mgr Bruno Valentin

Présentation des Rencontres par Xavier Le Normand, coordinateur du programme

✓ De 17 h 30 à 18 h 30 — Hémicycle de la Conférence des Évêques

Conférence d'ouverture :

La transition minoritaire du catholicisme : un défi pour les médias catholiques

Yann Raison du Cleuziou introduira les Rencontres.

Professeur des Universités en Science politique à l'Université de Bordeaux, sociologue et spécialiste du catholicisme français, il est l'auteur de plusieurs ouvrages sur le sujet, dont le dernier : *Vers une Église sans peuple ? Serge Bonnet et le catholicisme populaire* est paru au Cerf en octobre dernier.
[Animateur : Xavier Le Normand]

✓ De 18 h 30 à 19 h 30 — Hémicycle de la Conférence des Évêques

Témoignages :

Nouveaux acteurs des médias catholiques

Alors que le monde des médias est en crise et que les publics catholiques sont démographiquement en décroissance, certains font pourtant le choix de se lancer dans de nouvelles propositions : nouveaux formats, nouvelles lignes éditoriales, nouveaux types de contenus... Pourquoi ces nouveaux acteurs osent-ils cette aventure et quelle pérennité envisagent-ils ?

Mathilde Ardant, 26 ans, jeune normalienne talentueuse, est la fondatrice de Biblus, le nouveau podcast biblique des enfants proposé par l'association PRIXM.

Jonathan Langlois, fondateur des Lueurs, propose des entretiens captivants avec des invités ayant vécu des transformations marquantes. À travers des histoires personnelles et universelles, ce podcast éclaire la quête de sens dans le monde contemporain, apportant un souffle d'espoir à une communauté en pleine croissance.

Paul Piccarreta, cofondateur du Cri. Ce nouveau magazine mensuel se veut « chrétien, joyeux et radical ». Marqué par une volonté d'œcuménisme, son nom fait référence à l'encyclique *Laudato Si'*, dans laquelle le pape François appelait à écouter « *le cri de la terre et le cri des pauvres* ». [Animatrice : Aurore de Neuville, Prions en Église]

✓ De 19 h 30 à 20 h 30 : temps libre

✓ À partir de 20 h 30

Restaurant de l'hôtel Panorama (premier étage)

Buffet dînatoire debout autour de spécialités régionales, en présence du

Cardinal Jean-Marc Aveline

archevêque de Marseille, président de la Conférence des Évêques de France.

Jeudi 22 janvier

✓ 8 h 00 — Basilique de l'Immaculée Conception (basilique supérieure)

Messe

présidée par le Cardinal Jean-Marc Aveline

✓ De 9 h 30 à 10 h 45 — Hémicycle de la Conférence des Évêques

Première séance plénière :

Qui sont les nouveaux publics catholiques ?

En 2025, ce ne sont pas moins de 17 800 adolescents et adultes qui ont été baptisés en France. Si le nombre de baptêmes d'enfants ne cesse de diminuer, témoignant de la décroissance inexorable du catholicisme de tradition familiale, le nombre de catéchumènes est, en revanche, en pleine croissance.

Qui sont ces nouveaux baptisés et comment nos médias pourraient-ils les rejoindre ?

Au-delà de ces nouveaux chrétiens, qui sont les publics de conquête pour nos médias ?

Les échanges seront animés par :

Yvonne Herbin, directrice des études du Groupe Bayard ;

Antoine Pasquier, rédacteur en chef de l'actualité et des contenus digitaux de Famille chrétienne, auteur d'*Enquête sur ces jeunes qui veulent devenir chrétiens* ;

Aurélie Pirillo, directrice de l'*Observatoire français du catholicisme*.

[Animatrice : Honorine Grasset, KTO]

✓ De 10 h 45 à 11 h 30 — Hémicycle de la Conférence des Évêques

L'invité des Rencontres

S.E. le Cardinal Jean-Marc Aveline

Remarqué pour son engagement pour le dialogue interreligieux, l'archevêque de Marseille a reçu la barrette cardinalice en 2022, avant d'accueillir le pape François dans la cité phocéenne en septembre 2023, dans le cadre de la troisième édition des Rencontres méditerranéennes.

Il est président de la Conférence des Évêques de France depuis le 1er juillet dernier.

Il nous partagera ses convictions et répondra aux questions de l'assistance.

[Animateur : Jean-Charles Putzolu, Radio Vatican, Vatican News]

✓ De 11 h 30 à 12 h 15 — Hémicycle de la Conférence des Évêques

Remise de l'édition 2026 du Prix Père Jacques Hamel

Le lauréat de l'édition 2026 du Prix Père Jacques Hamel recevra sa récompense des mains du Cardinal Jean-Marc Aveline, en présence notamment des membres du Jury d'attribution composé d'Emmanuel Bonnet (CFRT / Le Jour du Seigneur), de Philippine de Saint-Pierre (KTO), de Samuel Lieven (Groupe Bayard), et – bien entendu – de Roseline Hamel, sœur du prêtre assassiné par deux jeunes fanatiques alors qu'il célébrait sa messe matinale dans son église de Saint-Étienne-du-Rouvray, près de Rouen. Mgr Lebrun, archevêque de Rouen, préside le jury de ce prix créé et doté par la Fédération des Médias Catholiques pour doter une œuvre journalistique originale qui met en lumière des initiatives en faveur de la paix et du dialogue interreligieux. Avec la participation de L'Œuvre d'Orient.

✓ De 12 h 30 à 14 h 00

Restaurant de l'hôtel Panorama (premier étage)

Déjeuner assis et découverte des spécialités régionales

✓ De 14 h 15 à 15 h 30 — Hémicycle de la Conférence des Évêques

Deuxième séance plénière :

Comment parler à de nouveaux publics et les conquérir ?

Emmanuel Tourpe, homme de médias, philosophe et enseignant en philosophie et communication dans plusieurs universités, est récipiendaire du Grand Prix Catholique de littérature en 2025. Il nous partagera son expérience.

[Animateur : F. Thierry Hubert, CFRT / Le Jour du Seigneur]

✓ De 15 h 30 à 16 h 00 — Hall de l'Hémicycle de la Conférence des Évêques

Pot de l'amitié

offert par l'Office de Tourisme de Lourdes

Dégustation de pâtisseries préparées par des artisans locaux et de jus de fruits naturels.



De 16 h 00 à 17 h 15 — Centre d'Accueil et de Renseignements du Sanctuaire

Pour permettre des échanges plus faciles qu'en réunion plénière, des ateliers sur différents thèmes spécifiques (en cours de préparation) vous seront proposés.

Première proposition d'ateliers (au choix)

Tous les ateliers se dérouleront au Centre d'Accueil et d'Information, dans trois salles distinctes. Le Centre est situé à une cinquantaine de mètres de l'entrée principale (porte Saint-Joseph) du Sanctuaire. Il y a, au total, deux séries de trois ateliers. Les participants doivent donc choisir l'atelier qui leur convient parmi les trois, dans chacune des séries.

1. Le moment des rédacteurs en chef et chefs de service

[Animatrice : Philippine de Saint Pierre (KTO) — Salle Schœpfer]

Comment faire vivre le débat au sein de nos rédactions ? Comment accompagner nos équipes face à la polarisation ? Comment intéresser les uns et les autres au fait religieux ?

Cet atelier est réservé aux chefs de service, rédacteurs en chef et managers.

2. Intelligence artificielle, meilleures pratiques

[Animateur : Raphaël Mennesson (CFRT) — Salle Choquet]

Alors que l'intelligence artificielle ne cesse de gagner du terrain, a-t-elle une place dans nos médias ? Doit-elle être rejetée catégoriquement ou peut-elle nous aider dans nos métiers ?

3. Mission et annonce de la Bonne Nouvelle dans les journaux paroissiaux

[Animateur : Charles-Henri Piffarely (FNPLC) — Salle Gerlier]

La presse paroissiale : la Bonne Nouvelle à notre porte. Modeste face à l'ampleur de la mission mais présent, le journal paroissial est un moyen pour une proposition de la foi au plus grand nombre, à tous les âges de la vie. Présente dans les foyers, la presse paroissiale propose le message de l'Évangile sous la forme du dialogue avec la société.

✓ 17 h 30 / 18 h 45 — Centre d'Accueil et d'Information

Seconde proposition d'ateliers (au choix)

4. Être acteurs de rencontre dans un monde polarisé

[Animatrice : Marie-Yvonne Buss (Le Pèlerin) — Salle Schœpfer]

Déjà abordée lors de nos précédentes *Rencontres*, la polarisation est une question toujours plus brûlante dans nos médias, surtout lorsqu'elle se manifeste au sein même de l'Église. Comment nos médias peuvent-ils être moteurs de dialogue plutôt que d'affrontements entre factions ?

5. Responsables com' et journalistes : travailler ensemble

[Animatrice : Armelle Milcent (L'Œuvre d'Orient) — Salle Choquet]

Pour les associations catholiques et les responsables communication des diocèses, les médias catholiques sont un moyen de s'adresser à un public qualifié, *a priori* intéressé. Pour les journalistes, associations et diocèses peuvent apporter témoignages, idées, clefs de lecture. Alors, comment renforcer les ponts entre nous ?

6. Le papier, l'avenir de la presse ?

[Animateur : Hugues Lefèvre (*Aleteia*) — Salle Gerlier]

Saint François de Sales est le patron des journalistes car, grâce à l'imprimerie, il a créé ce qui est considéré comme le premier « média » catholique.

Quatre siècles plus tard, le papier, qui est le support fondateur de nos métiers, a-t-il encore un avenir ?

✓ De 19 h 00 à 19 h 30 — Esplanade

Temps de prière à la Grotte des Apparitions

Afin de répondre à une demande fréquemment exprimée, l'équipe d'animation liturgique des Rencontres, en partenariat avec le Sanctuaire, proposera un temps de recueillement pour les personnes qui le désirent à la Grotte des Apparitions. Le Père Michel Daubanes, recteur du Sanctuaire, adressera un message aux participants.

✓ À partir de 20 h 30

Restaurant de l'hôtel Panorama (premier étage)

Buffet dînatoire debout festif autour de spécialités régionales, animé notamment par Monsieur Dominique Bouchait

Maître-Fromager, *Meilleur Ouvrier de France*, et son équipe.

Vendredi 23 janvier

✓ 8 h 00 — Basilique de l'Immaculée Conception (basilique supérieure)

Messe

présidée par Monseigneur Bruno Valentin

✓ De 9 h 15 à 10 h 15 — Hall de l'Hémicycle de la Conférence des Évêques

Dégustation-Vente de produits fermiers locaux et régionaux

Comme chaque année, des producteurs locaux viennent à votre rencontre pour vous faire déguster — et vous proposer à la vente si vous le souhaitez — fromages des pyrénées, confitures, miel, salaisons diverses, vins de Jurançon, pâtisseries, gâteau à la broche, foie gras, pâtés et confits... De quoi emporter un peu du Béarn et des Pyrénées avec vous.

✓ De 10 h à 12 h — Hall de l'Hémicycle de la Conférence des Évêques

Récupération des paniers-repas

Pour les participants qui ne peuvent pas rester au repas du vendredi midi, notamment pour les passagers du TGV pour Paris de 12 h 54, des paniers-repas (sandwiches, fruits, chips, eau minérale...) sont à disposition. Ils doivent impérativement être commandés au moment de l'inscription et vous seront remis à l'accueil FMC sur simple demande.

N'oubliez pas de faire votre provision de lecture avec les journaux et revues mis gratuitement à disposition sur le stand de presse par les éditeurs.

✓ De 10 h 15 à 11 h 30 — Hémicycle de la Conférence des Évêques

Troisième séance plénière :

Médias catholiques : quelle responsabilité dans un monde polarisé ?

Laurent Landete est le directeur général des Bernardins. Lieu de dialogue ouvert sur le monde, le Collège des Bernardins est ouvert à tous. Formations, débats, séminaires de recherche et représentations artistiques se répondent pour promouvoir un dialogue authentique, culturel et intellectuel, entre la société et la sagesse chrétienne.

Bruce de Galzain est le directeur de « ICI Occitanie » chez Radio France, à Toulouse. Responsable du projet éditorial et du développement de la radio et de sa visibilité, il est à la tête d'une équipe de quarante personnes. Entre autres fonctions dans la radio publique, il a été, d'août 2019 à juillet 2023, correspondant permanent de Radio France en Italie et au Vatican.

[Animatrice : Madeleine Vatel, RCF-Radio Notre-Dame]

✓ De 11 h 30 à 11 h 45 — Hémicycle de la Conférence des Évêques

Conclusion des Rencontres par le président Emmanuel Bonnet
et Xavier Le Normand, coordinateur du programme

✓ À partir de 11 h 50 — Parking supérieur de l'Accueil Notre-Dame

Mise en place des navettes autocars gratuites pour la gare SNCF

(Les participants seront avisés des navettes en service quelques jours avant leur départ)

✓ De 12 h 30 à 14 h 00

Restaurant de l'hôtel Saint-Sauveur (rez-de-chaussée)

Pour les personnes qui partent plus tard ou restent plus longtemps sur Lourdes
Déjeuner convivial assis et découverte des spécialités régionales.

Pré-programme arrêté au 11.01.2026, mis à jour aussi souvent que nécessaire et, dans la mesure du possible, en temps réel. Ce document est fourni à titre indicatif. Nous vous remercions de votre compréhension.